



## INTERVENTION DE MME IMPERIAL HELENE

## SECTION DE LA VALLEE D'AOSTE

## **IMPERIAL**

PANEL 3. Les implications sociétales du vieillissement Politique du 3 % age et de la famille Solidarité interpénérationnelle Inclusiva, et non discrimanation des personnes àgées Biensètre au travail Benevolat personnes àgée Intrastructures, établissements de solus et d'accueil Le deuxième projet dénommé « Il cortile » c'est-à-dire « la cour » prévoit la constitution d'un espace concret de rencontre et d'aggrégation entre familles. Dans « Le Cortile » l'on peut avoir des échanges d'expériences, trouver de l'aide pour mieux exercer le rôle parental, développer des relations intergénérationnelles et concilier le temps du travail avec celui de la vie privé. C'est un lieu de soutien pour parents seuls, jeunes couples et familles d'immigrés.

Ce projet s'est fortement développé pendant les années: on est passé de 83 familles qui ont adhéré en 2005 à 167 familles en 2007.

Les services de l'Assessorat de la Santé de notre Région ont fait une analyse des caractéristiques des parents inscrits au « Cortile » et ils ont enregistré une présence significative de parents avec un bon niveau d'éducation, qui possèdent un diplôme d'école secondaire ou bien une maîtrise ; souvent ils exercent des professions libérales, ou ils sont des cadres ou des entrepreneurs.

Si on a remarqué une bonne réponse à cette initiative de la part des familles plus cultivées appartenantes aux classes sociales plus élevées, par contre, les familles plus faibles, celles qui à notre avis auraient le plus besoin d'aide et de soutien, n'ont pas adhérer au « Cortile » avec autant de participation. Le pas successif du parcours de notre administration est donc maintentant celui de comprendre les raisons du manque de participation de ces familles et de mener une action de promotion « ad hoc ».

Pour ce qui concerne les politiques du 3<sup>ème</sup> âge en Vallée d'Aoste, nous sommes à même de traiter la pluspart des maladies qui frappent les personnes âgées et maintenant notre action se concentre sur le maintien de l'autonomie et à l'amélioration de la qualité de vie de nos aînés.

Comme dans le reste d'Europe, en VDA aussi on assiste à un vieillissement constant de la société : en 2006 le 20.4% des valdôtains avait plus de 65 ans. Par conséquent on a vu augmenter les personnes qui nécessitent d'aide social et médical ainsi que la requête de soins spécifiques dans des établissements socio-sanitaires.

Compte tenu de ces données la VDA a crée dans les années, un système d'assistance sur cinq niveaux :

- Accueil dans établissements pour personnes autosuffisantes, avec un caractère qui est donc purement « hôtelier »;
- 2) Accueil dans établissements pour personnes partiellement autosuffisantes, dans lesquels on est à même d'offrir une assistance médicale moyenne ;

base de l'évolution de chaque société. En 2007 parmi les usagers suivis par le service d'assistance domiciliaire le 68% avait plus de 65 ans. Le 30% est formé par usagers entre 18 et 64 ans et le restant 2% a moins de 18 ans.

En ce qui concerne le bénévolat en Vallée d'Aoste, nous pouvons affirmer que la Vallée d'Aoste est une terre de bénévoles : toutes les familles ont au moins un des ses membres qui est inscrit à une association de bénévolat.

Compte tenu de l'ampleur de ce « phénomène social » et pour définir les compétences et les activités des différentes associations, le bénévolat a été réglé par loi régionale (16/2005).

Parmi les nombreuses associations classées en associations de promotion sociale (13) et organisations de bénévolat (95) pour un total de 15.237 adhérents, ils en existent plusieurs qui s'occupent des personnes âgées.

Les activités principales sont le transport vers les hôpitaux, la gestion de centres de rencontres afin de favoriser le rôle actif des aînées dans la société, le service d'aide à domicile et l'organisation de petits et quotidiens événements comme le jeux des cartes, des boules ou les danses à pas glissés, etc.

Mais souvent les « seniors » organisent eux-même leurs journées : de la bienfaisance aux activités culturelles, de l'assistance sociale à l'activité politique. Ils font eux aussi du bénévolat en donnant de l'espérance, de l'énergie et du temps aux jeunes générations.

Une vie nouvelle après l'âge de la retraite : c'est une opportunité extraordinaire.

Le monde politique s'efforce donc pour trouver une nouvelle place pour les « seniors » mais un ajustement naturel et automatique est en train de se produire : une société capable de répondre à ses propres besoins qui nous montre elle même une solution.